
「阪谷の今を考える座談会」第１０回 ご報告 

 開催日：令和６年１１月１５日（金） 午後 7時～ 

 場 所：阪谷公民館 2階 大広間 

 参加者：１３名 

 テーマ：統合後の阪谷小学校の利活用について  

◎ 令和８年３月をもって富田小学校と統合となる阪谷小学校。統合

後の利活用案については、これまでも第４回（R4.11.11）と第８

回（R6.3.8）の座談会でテーマとして開催し、参加者の方からいろ

いろな意見やアイデアが出されています。使われなくなった校舎や

グラウンドなどをどうしていくかは、地域のみなさんと市が一緒に

考えていく課題です。みんなで自由にアイデアや意見を出し合って

みましょう‼   

  ①情報共有 

   ・これまでの経緯について 

   ・阪谷小学校の校舎等について 

   ・大野市立小中学校の閉校後の校舎等跡地利用の状況について 

   ・第４回及び第８回座談会で出た意見について 

  ②意見交換 

 

【座談会の目的やルール】 

［目 的］ 

  ■ 阪谷地区の今について、みんなで思っていることや考えていることを自由

に話し合って、そこから地域の問題解決のヒントになるようなことがないか、

阪谷の望ましい将来像とはなどについて考えましょう。 

   （※みなさん、地域のいろいろな団体や会で役などをされているとは思います

が、ここでは、一個人として思いや考えを言っていただければと思います。） 

 

［ルール］ 

  ■ この会で結論をとることはしません。みなさんの意見は貴重なご意見とし

て主催側で参考にさせていただきます。ですので、他者の意見に同調するのは

大いに OKですが、否定することはやめましょう。 

 

［その他］ 

■ この会で出た意見は、貴重な意見として公開（氏名等は公開しません）する

ことにご了承ください。 

 

 



【座談会の様子】 

   

 

   

 

【座談会（第１０回）で出た感想、意見等】 

［情報共有後、２テーブルに分かれて、テーブルごとでテーマについて意見交換］ 

第１テーブル  

◆ 都市部（限定はしないが…）からの移住希望者に無償で住居を提供するアパート形式

にしてはどうか。リフォームに関しては市に対応してもらい、市内の事業主に呼びかけ

てそれらの移住希望者の雇用を求めるといい。自然災害が比較的少ない地域であること

を売りに移住希望者を募るといいのではないか。 

 

◆ 地元の高齢者の方を対象に共同生活の場（老人ホームのような形式）として活用して

もらってはどうか。管理や運営については、自己負担＋当番制にして、利用者に輪番制

で食事や清掃等の管理や運営をしてもらってはどうか。目的としては、高齢者同士のコ

ミュニティの場として、互いに健康状態を確認し合うように努めてもらうといい。また、

医者との連携もとれるといい。 

 

◆ 災害時の物資の備蓄基地としてはどうか。 



 

◆ 子育ての目的で、保育園の充実やコミュニティの創出の場としてはどうか。 

 

 

第２テーブル  

◆ 各行事などでも利用され、とにかく高齢者や子どもなど地域のいろいろな年代の人が

集う場所になるといい。 

 

◆ 現状では、各区でサロンなどを行っているが、将来的には人数も減ってきて各区で行

うのが困難になると思われる。そういったものの中心となるような地域のサロンになる

と地域の高齢者の方も集うようになるのではないか。ただし、阪谷地区といっても広い

ので、距離的な問題も生じる。施設自体の話ではないが、施設への足（交通手段）を確

保（乗り合いタクシーのバス停を設置するなど）する必要がある。 

 

◆ 今現在の学校の利用状況を見ると、地区運動会などでスポーツ協会がグラウンドを、

ラジオ体操のつどいで区長会、社会体育で各スポーツ団体（バレー等）が定期的に体育

館を使用している。また、公民館での放課後子ども教室でも体育館を利用しており、そ

の他にも、地震など大規模な災害が発生していないので、実際に使用されたことはない

が、大規模な災害時（自主避難時などは公民館）には指定の避難所となっている。これ

らの機能は必要であり、もし、小学校を壊してしまうのであれば、これらの機能をどこ

に移すのかという問題が出てくる。 

 

◆ 公民館ではいろいろな講座や各団体の催しなどが行われており、地域の人が集う場所

（地域コミュニティの場所）となっているが、高齢者の方からは自主避難所開設時や敬

老会の開催時などに２階に上がったりトイレの使い勝手が悪かったりで敬遠するとい

った意見がある。また、放課後子ども教室などでも多くの子どもが遊んだりするような

ことは想定されて作られていないため造り的に問題があると感じる時がある。 

 

◆ この間の市長と語る会でも議題として出されたが、阪谷保育園も、耐震の問題上、入

口が庭の方にあったり館内の広いスペースが使えなかったりといった問題がそのまま

になっている。 

 

◆ 公民館や保育園が現状のままで、もし、小学校の位置に民間の施設が入るとなると、

それぞれの施設の位置的に違和感はある。 

 

◆ 何に使うかに合わせて間仕切りなど改築や改装は必要だと思うが、学校は構造的に１

階に大きなフロアや教室があるのは魅力である。 

 

◆ 運営の役割分担については、公民館や保育園、また、災害時の避難所などについては、

市の役割だと思う。 


